



LA SOURCE - ÉDITION 2003 UN APERÇU

La troisième édition du bulletin La Source vient de paraître juste en temps pour la période des Fêtes. Le bulletin a été expédié par la poste le 18 décembre 2003 à tous les membres en règle. Le comité de rédaction vous a composé un bulletin particulièrement étoffé de 80 pages qui vous réserve plusieurs articles de fonds sur les thèmes les plus passionnants de l'histoire et de la généalogie de notre famille.

Au chapitre des « *Nouvelles brèves* », nous vous faisons part des préparatifs du comité chargé de l'organisation des Fêtes du 325^e rappelant l'anniversaire de mariage de notre ancêtre Jeanne Savonnet. Les célébrations auront lieu à La Pocatière et à Rivière-Ouelle du 20 au 22 août 2004. Ce comité, qui est formé de 15 délégués de l'Association des familles Soucy et de l'Association des familles Bérubé prépare un grand rassemblement visant à rendre hommage à notre ancêtre maternelle.

Dans cette même édition du bulletin La Source, nous vous faisons découvrir les richesses de l'Isle-aux-Oyes, le premier « *Terroir de nos ancêtres* ». Cette île qui est située sur la route des grandes migrations des oies et des hommes a été qualifiée de terre providentielle par les Religieuses Hospitalières de l'Hôtel-Dieu de Québec qui en ont fait l'acquisition auprès du Sieur Dupuy. Vous verrez au fil de chacune des saisons que l'Isle-aux-Oyes était une terre généreuse qui apportait bien des douceurs et l'abondance dans la maison de nos ancêtres.

Dans nos pages sur « *La généalogie de la famille Soucy* », nous vous présentons la fiche généalogique de Anne Soucy que l'on peut qualifier à juste titre comme étant la première ancêtre canadienne ayant vu le jour en Amérique. La mémoire génétique de cette ancêtre se perpétue de nos jours en ligne agnatique à travers les familles Lebel et Boies et dans une nombreuse descendance matrilineaire.

Vous noterez qu'un nouveau thème a été ajouté au bulletin sous le titre « *Curiosités généalogiques* ». Vous y trouverez des anecdotes qui concernent notre famille telles que relevées dans les archives. Notre première anecdote porte sur le dénommé Jacques Boies dit la Baguette qui a épousé notre ancêtre Anne Soucy. Vous y apprendrez, preuves à l'appui, que ledit La Baguette a eu des démêlés avec la justice ayant été pris à voler dans la maison du chirurgien La Source (vous avez bien lu La Source). Il fut emprisonné puis condamné à mort après s'être enfuit avec son complice des geôles de Montréal. Pourchassé mais jamais capturé contrairement à son complice qui a été pendu, il a fui jusqu'aux confins de la colonie où il aura trouvé la quiétude dans les bras de Anne Soucy. Le lecteur pourra se demander à la lecture de cet article et d'un semblable en parallèle concernant Charles Pelletier, époux de Marie-Anne Soucy, si notre destinée n'est pas déjà écrite dans les archives.

Dans la rubrique « *Autres temps...autres mœurs* », vous apprendrez que Marie-Françoise Soucy a subi une césarienne qui lui aura été fatale pour elle-même et pour son enfant le 14 août 1760. Vous revivrez les circonstances de cet accouchement difficile à travers la réclamation que le Maître-chirurgien Pierre De Rogé a adressée à sa mère, la veuve Soucy, pour être remboursé des médicaments et des traitements donnés à sa fille de 27 ans.

Sous le titre « *Histoire de la famille Soucy au Québec* », nous vous racontons la vie et l'œuvre du missionnaire Thomas Morel qui a été un proche de nos ancêtres et un témoin privilégié des grands événements qui ont marqué les premières heures de la naissance de notre famille dans la vallée du Saint-Laurent. C'est en effet Thomas Morel qui a baptisé les enfants de nos ancêtres et célébré le second mariage de Jeanne Savonnet. Ce prêtre, agrégé du Séminaire de Québec, vouait une dévotion toute particulière à Sainte-Anne. C'est d'ailleurs lui qui fit transporter l'église de Ste-Anne de Beaupré sur le coteau parce qu'elle était anciennement trop exposée aux grandes marées. Dès lors, on comprend mieux que les filles de Jeanne aient été baptisées Anne et Marie-Anne. Nous avons retrouvé le lieu de sépulture de Thomas Morel dans la crypte de la chapelle Sainte-Anne de la Basilique Cathédrale de Québec. Nous avons visité cette crypte significative dans l'histoire de notre famille et nous vous en rapportons des images inédites.

Nous vous amenons ensuite près de Dijon dans le département de la Côte-d'Or en Bourgogne pour vous faire revivre l'exploration d'un autre Soucy, le Soucy de Francheville aussi appelé le Creux-du-Soucy. Au terme d'une descente périlleuse de 54 mètres à l'intérieur du gouffre, vous découvrirez la grande salle au fond du Soucy ainsi que les passages étroits donnant accès aux galeries où coule une rivière souterraine. Nous joignons les plans et les profils du gouffre et des galeries qui vous transporteront dans cet autre lieu qui évoque l'origine étymologique du nom de notre famille en France. Sitôt sortis du Creux-du-Soucy, nous nous transportons à Soucy-les-Haies, un autre lieu tout aussi mystérieux que nous avons exploré dans le but justement de démystifier « *Le nom Soucy dans la toponymie française* »

Par ailleurs, vous serez heureux d'apprendre une « *Nouvelle découverte en France* ». Vous découvrirez le dénommé Jean de Séville dit le Soucy, un personnage qui pourrait bien être le père des sciences environnementales au Moyen-Âge.

De retour au Canada, nous nous sommes engagés « *sur les traces d'un pionnier* », le docteur Joseph Antoine Soucy, un petit gars de chez-nous qui est allé s'établir à Gravelbourg en Saskatchewan. Nous vous présentons la vie et l'œuvre de ce médecin de campagne qui est né à Cacouna le 16 mai 1889 et qui a laissé un souvenir impérissable dans la mémoire collective de Gravelbourg.

Sur le thème « *Les Soucy qui sont passés à l'histoire* », nous vous racontons la vie d'Ovide Soucy, un autre petit gars de Cacouna, fils d'Ambroise Soucy et d'Éléonore Dumont-Guéret, né le 30 juin 1861. Jeune, il chantonne et il devient vite un « chanteux » des chansons folkloriques héritées de nos ancêtres. Grâce à Marius Barbeau, une partie de son répertoire a été enregistrée sur des rouleaux de cire qui sont actuellement conservés au Musée canadien des civilisations à Gatineau. Nous vous racontons son histoire accompagnée de photographies d'une époque révolue fruits d'une recherche passionnée effectuée par sa petite-fille Micheline Soucy de Boucherville, membre de l'AFS.

Dans nos pages concernant « *Les Soucy et les arts* », nous vous présentons un portrait de Jean Soucy, artiste-peintre. Diplômé en histoire de l'art et en peinture des écoles de Paris, il a été professeur à l'École des beaux-arts de Québec et Directeur du musée du Québec. Vous découvrirez l'homme et une partie de ses œuvres dont plusieurs sont conservées au Musée national des beaux-arts du Québec. Nous complétons cet article en soulignant les succès remportés au cours de l'année 2003 par Gaétan Soucy à Paris et par Éric Soucy à Tunis. Vous vous souviendrez que nous avons interviewé Gaétan et Éric Soucy qui ont fait l'objet d'un article dans les derniers numéros de La Source.

La Source fait pleins feux sur Jean-Pierre Soucy, le premier Soucy élu à l'assemblée nationale du Québec à titre de député de la circonscription électorale de Portneuf. Au cours de l'année 2003, de tous « *Les Soucy dans l'actualité* », Jean-Pierre Soucy aura été le plus en vue. L'Association des familles Soucy lui a d'ailleurs décerné son premier Méritas lors du rassemblement annuel tenu à Rivière-du-Loup, le 14 juillet 2003. Vous noterez que nous avons réservé un espace pour souligner le Méritas que l'AFS va dorénavant décerner annuellement à l'un des nôtres. Ce prix est remis au porteur du patronyme Soucy qui s'est le plus illustré au cours de l'année. Il souligne la reconnaissance que lui portent les membres du conseil d'administration de l'AFS pour l'honneur qu'il fait rejaillir sur le nom hérité de nos ancêtres.

Vous aurez également plaisir à revoir les souvenirs de l'« *Assemblée annuelle de Rivière-du-Loup* » et de la « *Rencontre régionale de St-Édouard de Lotbinière* ». Vous serez par ailleurs émerveillés par les photographies de « *Nos familles d'autrefois* » et de « *Nos familles d'aujourd'hui* »

En somme, cette nouvelle édition du bulletin La Source vous réserve de bien belles lectures pour le temps des Fêtes. C'est notre manière, au conseil d'administration de votre association, de vous souhaiter un joyeux Noël et une bonne et heureuse année.

Alain L. Soucy, Président
Association des familles Soucy